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在希腊纳瓦里诺海岸的春日海
风中，41岁的柯丝蒂·考文垂轻抚胸
前的五环徽章。2025年 3月20日，
当国际奥委会第144次全会宣布她
当选该组织第十任主席时，这位非
洲泳坛传奇依然难忘 33 年前的光
影——那个9岁的津巴布韦女孩趴
在老旧电视机前，巴塞罗那奥运会
跳水池的粼粼波光在她眸中投下永
恒的星光。

“1992年巴塞罗那奥运会，有津
巴布韦跳水选手参加比赛，那个赛
场让我难忘——户外泳池背倚山
丘，非常特别。不知怎的，那个瞬间
就抓住了我的眼球。”考文垂向新华
社等国际媒体追忆道。

“我对父母说：‘有一天我要参
加奥运会，为津巴布韦赢得金牌。’
他们笑着回答：‘好啊！但这需要付
出巨大努力。’”

这个被呵护的梦想最终绽放为
七枚奥运奖牌的辉煌，更在今日升
华为奥林匹克运动的一座里程碑：
考文垂成为131年来首位执掌国际
奥委会的女性领导者，也是该组织
首位来自非洲的掌舵人。

自1894年成立以来，国际奥委
会此前历经九任主席——八位欧洲
人和一位美国人。考文垂是历史上
第二位竞选主席职位的女性。她在
首轮投票中获得49票，以刚好过半
数票的优势战胜其他六位候选人而
当选。

“这是一个非凡的时刻。当我9
岁的时候，我从未想过有一天能站
在这里。”当国际奥委会主席托马
斯·巴赫宣布她当选之后，考文垂动
情地说，“今天的选举打破了多重天
花板，这是一个非常强有力的信
号。它表明国际奥委会已真正全球
化，已发展成一个真正拥抱多样性
的组织。”

泳池里的非洲传奇：感受
体育的力量

1983年 9月 16日，考文垂出生
于哈拉雷，两岁时在母亲和祖父指
导下开始学习游泳。六岁加入游泳
俱乐部后，她迅速展现出天赋。“泳
池是我的避风港。我在学校表现尚
可，但从来不是优等生。在水中，我
找到了自我。”

由于津巴布韦没有室内泳池，
冬季天冷时，她还练过曲棍球、越
野跑和网球等运动。14 岁时打曲

棍球受伤，促使考文垂专注于游
泳。16 岁时，还在读高中的她，获
得 了 2000 年 悉 尼 奥 运 会 参 赛
资格。

“从津巴布韦远道而来，踏上澳
大利亚的泳池，确实有点胆怯。”考
文垂回忆说。

在悉尼，她虽未获奖牌，但晋级
奥运会半决赛，已书写了津巴布韦
的游泳历史。不过，最令她记忆深
刻的，不是在泳池，而是在奥运村遇
见拳王穆罕默德·阿里。

“一天晚餐后回宿舍时，看到一
群人围着阿里。我简直惊呆了！他
花了三个小时才走到门口，因为太
多人簇拥着他。那个瞬间点燃了我
内心的某种火焰。”

真正的突破发生在四年后的雅
典，她斩获三枚奥运奖牌，包括津巴
布韦首枚个人奥运金牌（200 米仰
泳）。“站在领奖台上，一切恍若梦
境。回想 9岁的自己，如今已近 21
岁，终于实现了目标和梦想。”她在
夺冠后说。

载誉归国时，考文垂受到狂热
欢迎。在当时动荡不安的津巴布
韦，她的奥运金牌成为一种象征。

“所有同胞都来对我说‘谢谢，我们
如此骄傲’。这让我亲眼见证体育
如何打破隔阂，在分歧中凝聚人
心。”她说。

今年1月，当考文垂作为国际奥
委会主席候选人向国际奥委会委员
陈述时，她也分享了这些故事。“我
参选的理由不仅是空谈‘体育的变
革力量’，而是亲身经历并深信于
此。尤其在当今分裂的世界，奥林
匹克运动能架起桥梁，重建信任，展
现人性至善。”

2008年北京奥运会也是考文垂
运动生涯的高光时刻，她在国家游
泳中心“水立方”进行的游泳比赛中
收获1金 3银。“每当提起北京奥运
会，我总会笑得很灿烂。”

2022年北京冬奥会，“水立方”
化身“冰立方”，令现场观赛的考文
垂印象深刻。“当我看到自己在
2008年比赛的泳池变成冰壶赛场，
并亲眼见证冬季运动员在那里争
夺奖牌时，我感到非常震撼与自
豪。”

结束了伦敦和里约奥运会的征
程后，考文垂最终带着七枚奥运奖
牌（2金4银1铜）退役，创下非洲运
动员之最。

从哈拉雷到奥本：奥运团
结基金改变命运

如果说体育为考文垂打开了一
扇门，那么国际奥委会发起的奥林
匹克团结基金奖学金，则彻底改变
了她的人生轨迹。

17岁时，她离开家乡哈拉雷，赴
美国奥本大学就读酒店与餐饮管理
专业。她笑着说：“获得奥林匹克团
结基金的资助后，我甚至能在周末
吃烤鸡而不是金枪鱼沙拉三明治。
这些微小改变让我成为更好的运动
员。”

考文垂还记得，当她乘坐飞机
第一次降落在美国亚特兰大时的那
种忐忑——“毕竟我们国家太小，哈
拉雷更是人人都彼此相识。但想到
即将进入重视训练与教育的学校，
又难掩兴奋。”

在奥本大学游泳馆，她第一次
体验到“集体进化”的魔力。“这里男
女混合训练的游泳队有 60 多名队
员，我突然拥有了30个‘姐妹'，在津
巴布韦常年独自训练的我，第一次
置身于集体追梦的氛围：这里没人
是最强，但所有人都在为共同目标
突破自我。”

考文垂带领奥本大学的“老虎”
游泳队夺得 2002、2003 和 2004 年
NCAA（美国大学生体育协会）锦标
赛冠军。“奥本大学为我提供了重要
平台，队友们成了终身家人。”

在 2008 年北京奥运会上，考
文垂获得女子 200 米仰泳冠军，而
她 的 美 国 同 学 霍 泽 尔 则获得了
银牌。

“我的美国队友霍泽尔与我同
吃同训，北京奥运会上我们并肩站
上领奖台。”考文垂说，霍泽尔采访
时说的一番话让她至今深受感动。

“当记者问她，‘与外国对手一起训
练是否培养了竞争对手’时，她的回
答震撼了我：‘要成为奥运冠军，我
必须确信，自己击败的是与我享有
同等机会的世界最强者。’”

平衡多重角色：母亲、妻子
与全球使命

2013 年，考文垂以运动员委员
的身份加入国际奥委会。2018-
2021年，她担任国际奥委会运动员
委员会主席并进入执委会，2023年
再次进入执委会。作为国际奥委会
协调委员会主席，她还深度参与

2026年达喀尔青奥会筹备及2032年
布里斯班奥运会战略规划。

与此同时，她致力于回馈祖国：创
立考文垂学院，在非洲多国开展儿童
防溺水培训；与丈夫蒂罗内·西沃德创
建“HEROES”计划，通过体育游戏为
贫困地区6-13岁儿童教授团队协作、
抗压能力等软技能。

她在2018年出任津巴布韦青年、
体育、艺术和娱乐部长，推动立法打击
体育赛事操纵、虐待和性骚扰。“这段
旅程并不轻松。”考文垂说，在她担任
体育部长时，有两名田径 200米选手
在巴黎奥运会进入决赛，“在我退役后
这还是首次”。

考文垂的家庭生活同样美满。她
在2010年与西沃德成婚，2019年迎来
大女儿艾拉，2024年竞选国际奥委会
主席期间诞下二女儿莉莉。在希腊的
主席选举期间，她的家人一直陪伴
左右。

“这次怀二胎更有经验，不会为婴
儿每声咳嗽惊慌。莉莉四周大就开始
随我全球出差，与她相处的时光让我
记起奋斗的意义——为下一代创造更
易触及的体育未来。”考文垂说。

边带娃边工作，她坦言，每晚回到
房间，看到丈夫、5岁的大女儿艾拉和
襁褓中的小女儿莉莉，是她的“充电”
方式。

今年6月 23日奥林匹克日之后，
考文垂将正式接棒巴赫，执掌国际奥
委会。可以预见，平衡家庭与国际奥
委会主席职责，将是考文垂需要面对
的考验。

接下来三个月的过渡期，她将非
常忙碌。一方面需要尽快熟悉适应新
的岗位，另一方面要举家从津巴布韦
搬到瑞士洛桑。

“我和丈夫结婚时仍在训练，常被
问及频繁搬家是否影响婚姻。但我们
约定：只要在一起，哪里都是家。津巴
布韦永远是根，但家更是我们共同创
造的空间。”

3月 20日，当考文垂当选的消息
传来，5 岁大女儿的祝贺别具意义：

“我的女儿跑过来说：‘妈妈你赢了！’”
无论是运动员考文垂，还是当下

竞选获胜的考文垂，无疑已成为无数
年轻人心中的榜样。

“希望女儿们成长时能明白，她们
能成为任何想成为的人，达成任何想
实现的目标。”

就像她们的母亲一样。
（新华社北京4月1日电）

一 切 始 于 9 岁 那 一 瞥
——考文垂的破界人生与体育理想

新华社记者 姬烨 高鹏

新华社南宁 4 月 1 日电（记者
曹祎铭、张枫）当三月初在法国巴
黎举行的2025 Juste Debout世
界街舞总决赛上创下中国选手历
史最佳成绩的符隽熙站上广西凭
祥友谊关前的舞台时，来自中国和
越南的街舞运动员们同时爆发出
热烈掌声。

近日，2025 中越青年街舞文化
交流节在位于中越边境地区的友
谊关关楼广场举行。来自中越两
国的街舞青年以赛会友、以舞传
情、共话友谊。

活动中，中越两国青少年舞者
们的精湛舞技和饱满热情点燃了

全场。中方街舞运动 员带来的
《panda 侠》等街舞表演，动作干脆
利落，技巧与力量巧妙结合；来自
越南的街舞运动员在《漫天芬芳》
等表演中将越南传统服饰与现代
街舞相结合，以流畅自然的动作和
富有越南特色的音乐，将现场氛围
推向高潮。

“越南街舞动作柔和，侧重波浪
式律动，音乐节奏活泼，充满热带
风情，有很多值得我学习、借鉴的
地方。”符隽熙说。

今年是中越建交75周年，也是
中越人文交流年。近些年，多种多
样的民间体育赛事成为两国人民

深化友谊的重要载体。
3 月 8 日，2025 年凭祥市首届

中越友谊钓鱼比赛在风光旖旎的
平而河畔开赛，来自中越两国的
100名爱好者共同挥杆，切磋技艺、
增进友谊。比赛中，越南选手武文
勇成功擒获 4.2 公斤压哨鲤鱼，引
发全场欢呼。越南选手罗德南赛
后与身边的中国选手握手致意，

“两国一河之隔，大家在钓鱼方面
是有共同语言和话题的，赛事拉近
了我们之间的距离”。

在中越两国民间体育交流中，
足球始终占据着重要位置。今年
元宵节，第30届中国东兴—越南芒

街元宵节足球友谊赛拉开帷幕。东
兴市与越南芒街市的跨国体育活动
交往历史悠久。对于两地的民众而
言，在元宵佳节共同观看一场精彩的
跨国足球友谊赛，早已成为一项“固
定节目”。

东兴市体育运动管理中心主任石
林丽说，回顾近些年的元宵节足球
赛，“场上是对手，场下是好友”的观
念已经深入双方球员心中。

以赛为媒，以节会友，跨境赛事
远不止这些。跆拳道、拳击、中国象
棋、气排球、武术……丰富多样的体
育赛事交流活动，正在不断续写中越
两国人民之间的友谊佳话。

从街舞、足球到垂钓，体育交流助力深化中越民间友谊

新华社北京 3月 31日电（记者
姬烨、马向菲）据世界反兴奋剂机构
（WADA）31日消息，该机构正式公
布主席及副主席选举候选人名单。
现任主席班卡与副主席杨扬将各自
作为唯一候选人寻求连任，选举将
于5月29日进行。

波兰人班卡和中国冬奥首金得
主杨扬分别于 2020 年首次当选
WADA 主席和副主席，任期为三
年，两人的第二个任期将于2025年
12月31日结束。如本次成功连任，
两人的第三个任期将于2026年1月
1日开始。

根据WADA相关规定，主席与副
主席须获理事会三分之二多数票支
持。选举结果将于5月29日由理事会
线上投票产生。

杨扬在 2002 年盐湖城冬奥会为
中国夺得首枚冬奥金牌。她曾于
2010年至 2018年担任国际奥委会委
员，期间在国际奥委会多个委员会任
职，包括担任国际奥委会道德委员会
委员、两次担任冬青奥会国际奥委会
评估委员会主席等，深度参与了国际
奥委会各方面的工作。现年 40岁的
班卡曾是 400米跑运动员，曾担任波
兰体育和旅游部部长。

班 卡 、杨 扬 将 分 别 竞 选
连 任 WADA 主 席 和 副 主 席

上个月，中国体育仲裁委员会（以下简称“仲裁委”）发
布工作报告，详细介绍了自2023年2月成立至去年底的业
务开展情况。作为全国唯一的、专门处理体育领域纠纷的
仲裁机构，仲裁委积极推动《中华人民共和国体育法》设立
的体育仲裁制度落地实施——中国的“体育法官”，正在为
体育法治建设贡献一份力量。

赛场外的“裁判员”

1995年，《中华人民共和国体育法》首次写入设立体育
仲裁机构的条款。2022年，新修订的《中华人民共和国体育
法》增设“体育仲裁”专章，明确由国家体育总局负责组建体
育仲裁机构。法律的完善，是仲裁委成立的重要前提。

“过去的体育纠纷，往往依赖协会内部解决，缺乏完善
的救济渠道。”中国体育仲裁委员会副秘书长韩向飞坦言，
在制度空窗期，四类纠纷尤为棘手：协会处罚争议、运动员
欠薪纠纷、注册资格纠纷、兴奋剂违规问题等。专业性强、
规则特殊的体育纠纷，常因法律程序缺位陷入“三不管”
境地。

“假如协会给运动员开罚单，是很难进入司法程序的，
这意味着协会处理已经是终局了。”韩向飞说，“又比如欠薪
纠纷，运动员的工作合同与普通劳动合同不同，劳动仲裁机
构不愿受理，法院又不一定接，往往求诉无门。”

因此，兼顾专业、公平和效率的仲裁制度，完善了体育
纠纷的救济渠道，弥补了争议解决的机制空白。考虑到运
动员职业生涯较短、赛事不等人等特殊性，体育仲裁时限为
常规3个月、（大赛时）特别程序24小时，相较司法程序更加
高效便捷，最大程度保护各方利益。

截至去年底，仲裁委累计接收仲裁申请173起，立案审
理82件，案件覆盖足球、冰球等六类运动项目。此外，仲裁委还在推动体育社会
组织与仲裁制度的衔接，目前已有中国足球协会等4家全国性协会将体育仲裁
机制纳入章程，49家项目中心、单项体育协会完成管理规则修订或赛事条款
增补。

中国体育仲裁委员会副主任卢松说：“过去解决体育纠纷主要靠三个渠道，
即体育协会内部的争议解决机制、法院和劳动仲裁。体育仲裁委成立后，相当程
度上接替了法院的工作。”作为独立第三方、“赛场外的裁判员”，仲裁委既为运动
员提供权益救济渠道，亦促使体育组织完善内部规则，助力行业治理水平显著
提升。

案件多为“民告官”

仲裁委公开的数据显示，不少体育仲裁案件呈现出类似“民告官”式的特征。
《2024中国体育仲裁委员会年报》（以下简称《年报》）显示，截至2024年12

月31日，公民个人作为申请人的仲裁案有55例，而作为被申请人仅3例；对比之
下，法人（如俱乐部）作为被申请人的有47例，体育社会组织则有24例。综合来
看，涉及体育纠纷时，个体作为仲裁申请人的数量较多，各类组织机构则往往处
于被申请人地位。不对等的地位和话语权，引发了个体通过仲裁维权的需求。

类似“民告官”案例存在两个明显特点。一是合同、转会纠纷多；二是运动员
很多都是未成年或学生，法律意识薄弱，往往导致维权困难。

此前，某未成年运动员因青训合同纠纷陷入职业困境。俱乐部与其父母
签订协议时，设置了一系列包括高额解约金在内的、只有俱乐部可以单方解除
的条款；后因家庭与俱乐部矛盾，运动员面临无法转会且被禁止注册参赛的
难题。

此案若严格按合同条款裁决，可能导致未成年人权益受损，但直接解除合
同又缺乏法律依据。最终，仲裁委促成双方“各退一步”达成协议，运动员得以重
返赛场。对这样的裁决结果，中国体育仲裁委员会仲裁员、中国政法大学教授袁
钢表示：“未来体育仲裁规则修订应更多考虑对未成年人合法权益的保护。”

“民告官”多，不意味着仲裁委“拉偏架”。实践当中，需要兼顾各方合法权
益。某大学生运动员转会后被原属俱乐部和新俱乐部双重注册，引发“一女二
嫁”争议，被禁止参加某项全国性赛事。仲裁委在尊重运动员意见的同时，充分
考量了俱乐部的利益，最终实现了相对平衡的裁决结果。

“一方面，运动员享有注册与交流的权利；另一方面，俱乐部长期培养运动员
成本高，如果运动员成才后就被挖走，对培养运动员的俱乐部的利益损害也很
大。”中国体育仲裁委员会仲裁员赵健说，体育仲裁的作用，就是依照法律法规保
护各方权利、合理解决冲突。

值得注意的是，足球领域纠纷最为多发。《年报》显示，足球领域纠纷占
2023-2024年仲裁委受理案件总数的86.5%。“足球领域案件范围广、爆点多、串
案多。”赵健总结道。

仲裁“主权”需维护

体育仲裁首次引发大规模“破圈”关注，当属国际体育仲裁法庭审理孙杨案
件一事。孙杨最终被判未能遵守世界反兴奋剂机构规定，被禁赛4年3个月，引
发轰动。专家普遍认为，事件折射出中国体育界对国际规则和仲裁事务了解不
足的现实，也反映了中国体育仲裁加强国际交流的必要性。

“一些案件暴露出了国内缺乏专门体育仲裁机制的被动性。”袁钢说，我国运
动员及其团队在处理国际体育纠纷时因对体育仲裁认知不足、缺乏经验造成了
诸多问题，建立并完善国内仲裁体系，某种程度上有利于树立正确的国际体育法
律思维与规则意识。

不少专家还提出，一些外籍运动员或教练与国内俱乐部或协会的纠纷，若国
内未设体育仲裁机构，外方多数会移交国际体育仲裁法庭，这意味着我们在相关
争议中丧失仲裁的管辖权。建立并完善国内仲裁体系，某种程度上是仲裁“主
权”问题。

巴黎奥运会特别仲裁庭12位仲裁员中，亚洲代表仅有卢松一位；另设的反
兴奋剂仲裁庭中，清一色都是欧美面孔。卢松表示，当下国内体育仲裁人才力量
依旧不足，需要继续学习和对接国际规则，不断培养壮大仲裁员队伍。

“要和国际接轨，包括仲裁机构管理、仲裁员选聘、仲裁规则细化等。”韩向飞
说，等发展更为成熟、积累更多经验之后，仲裁委“或许能为中国举办的国际赛事
提供仲裁服务”。

在他看来，这是中国体育仲裁大有可为的领域。“未来，我们希望为国际体育
纠纷的解决贡献中国智慧、中国方案。”

赵健还建议扩大体育仲裁范围，他表示，体育争议具有复合性，往往同时涉
及商事、劳动、体育等多个领域，不可能同一个争议分为几部分由不同机构受
理。“建议凡是与体育有关的纠纷，当事人之间签订有仲裁协议的，仲裁委均可受
理。” （新华社北京4月1日电）
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3 月 31 日，在 2024-2025 赛
季意大利足球甲级联赛第 30 轮
比赛中，拉齐奥队主场 1 比 1 战
平都灵队。

图为当日，，都灵队守门员
米林科维奇-萨维奇（中）未能
扑出拉齐奥队球员马鲁西奇的
射门。

（新华社发）
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